

RODANCHA



Rodancha constituye una pequeña calle transversal a Madre de Dios, determinada por una línea corta de edificaciones cuyo nombre hace referencia a uno de los términos propios que fueron nota característica de los terrenos extramuros de la ciudad.

La calle Rodancha y alrededores contabilizaron la ubicación de numerosas tenerías, es decir, curtidorías, hasta el punto de que existía una senda por entre las huertas de La Ribera que era conocida con el nombre de camino de las Tenerías.

Actualmente, uno de las edificaciones más antiguas de la calle rodancha es una edificio con entrada por la calle Pino y traseras a Rodancha y Madre de Dios, proyectado en 1966 por Fidel Ruiz Río. El resto de sus edificaciones son mucho más modernas, de la década de 1990. De las construcciones que antiguamente se ubicaron en las cercanías de la calle Rodancha y hoy ya han desaparecido, puede destacarse la Fábrica de Gas, edificación que contribuyó al desarrollo y modernidad de la ciudad en el último cuarto del siglo XIX.

FÁBRICA DE GAS DE 1877 (DESAPARECIDA)

En los primeros días del mes de mayo de 1876 el entonces arquitecto municipal, Francisco de Luis y Tomás, presentó al Ayuntamiento el plano de los terrenos en los que había de edificarse la Fábrica de Gas para el alumbrado público de la ciudad.

Dicho terreno, ubicado en el término de Santa Juliana, comprendía una superficie de 9 celemines y 245 pies cua-



drados, que a razón de 11.000 reales la fanega, precio convenido entre la Corporación Municipal y la propietaria, Juliana Martínez, ascendía a un importe

total de 8.349 reales y 28 céntimos. Enterada la Corporación y estando conforme la propietaria en la expropiación del terreno mencionado, se acordó abonarle la citada cantidad, elevando el contrato a escritura pública ante el notario, Félix Martínez, en cuyo acto concurrió el alcalde, marqués de San Nicolás en representación del Municipio.

El 11 de junio de 1877 es inaugurada la Fábrica de Gas por una sociedad francesa y a los pocos años, en 1884, la empresa busca una nueva ubicación en los terrenos comprendidos entre la carretera de Madre de Dios y la bajada de San Francisco, en las cercanías de la calle

Rodancha. A cambio de tales terrenos, la empresa construiría un abrevadero, una fuente y un lavadero, oferta que fue aceptada por unanimidad en la sesión celebrada por el Ayuntamiento presidido por el alcalde, Miguel Salvador, en aquel ya lejano año de 1884.

El último dueño de la ya histórica Fábrica de Gas fue Marciano Álvarez de Eulate que la compró en 1925 manteniéndola en funcionamiento hasta su fallecimiento en 1945, año en el que dejó de producir gas y perdiendo definitivamente la batalla que el gas ciudad mantuvo durante más de medio siglo con la electricidad. ↘

RODANCHA

La genealogía propia de la palabra Rodancha equivalente a rodaja o roncha, que quizá tenga relación con el oficio propio de los curtidores y zurradores con respecto a los cortes que veíanse precisados a realizar en las pieles de las cabras, carneros y vacas para la fabricación de sus variados artículos. Por tanto, su denominación probablemente haga referencia a las numerosas tenerías establecidas en esta zona cercana al río Ebro por su elevado consumo de agua. Según el Catastro de Marqués de la Ensenada de 1751 era doce los curtidores que en esa época había en la ciudad.

¿SABÍA QUE...

- ... a partir de 1892 la electricidad y el gas conviven simultáneamente como sistemas de alumbrado en la ciudad, imponiéndose, posteriormente, el sistema eléctrico?
- ... el gas que producía Marciano Álvarez de Eulate era generado por la combustión de la antracita y se canalizaba en la ciudad por medio de tuberías?
- ... los terrenos hoy ostentados tanto por la calle Rodancha como por las de alrededor, fueron testigo en numerosas ocasiones de la consumación de algunas penas capitales que, junto al convento de Madre de Dios, y en la explanada correspondiente, se llevaban a efecto como el lugar más apropiado, compartido con el Coso?
- ... la procesión que se formaba con el reo recibía el nombre de “última cena”, se le vestía con una túnica negra de bayeta denominada “hopa” y, finalmente, era ajusticiado?
- ... la gran crecida del Ebro de 1775 inundó la parte ocupada hoy por la calle Rodancha?
- ... las tenerías que se ubicaban en esta zona, así como todas sus huertas, quedaron destrozadas por la corriente del agua, que incluso llegó a la calle Rúa Vieja en aquella espectacular crecida de 1775?